



# Ciencia y Tecnología

Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación

RESUMEN CURRICULAR



## Especialidad Nacional en Bienestar Comunitario en Agroecologías y Soberanía Alimentaria

NOMBRE: Ingrid Abril Valdivieso Pérez

CVU: 292032

SNII: Nivel 1

### DATOS DE CONTACTO

Correo: [abril.vp@conkal.tecnm.mx](mailto:abril.vp@conkal.tecnm.mx)

Celular / Oficina: 9671968460

Adscripción: Tecnológico Nacional de México/Tecnológico de Conkal

Soy bióloga de formación, con estudios de maestría en Recursos Naturales y Desarrollo Rural, y doctorado en Ecología y Desarrollo Sustentable con orientación en Agroecología. Desde antes de concluir la licenciatura, tuve la oportunidad de colaborar en diversos proyectos de investigación, lo que me permitió adquirir habilidades que han sido fundamentales a lo largo de mi trayectoria profesional. A lo largo de mi carrera, he participado en múltiples iniciativas vinculadas al quehacer agroecológico desde una perspectiva integral. A continuación, presento algunos de los proyectos que considero más representativos y pertinentes para sustentar mi integración como tutora en la Especialidad Nacional por el Bienestar Comunitario.

Desde 2006 he colaborado en proyectos de investigación en contextos rurales. El primero de ellos se desarrolló en la Sierra Madre de Chiapas, dentro de la Reserva de la Biosfera La Sepultura, bajo un enfoque de investigación acción participativa. En este proyecto, trabajamos con productores ganaderos en el diseño, establecimiento y monitoreo de sistemas silvopastoriles orientados a mejorar la producción de carne y leche, al tiempo que se promovía la conservación de los recursos naturales. Las actividades incluyeron colecta de semillas, creación de un vivero comunitario, implementación de los sistemas silvopastoriles y encuentros de intercambio de experiencias entre productores de la región. Durante mi estancia en esta zona rural, concluí mis estudios de licenciatura y maestría, y publiqué dos artículos científicos. En 2011, me desempeñé como investigadora asociada en el proyecto FORDECyT "Gestión y estrategias de manejo sustentable para el desarrollo regional de la cuenca hidrográfica transfronteriza Grijalva". En este contexto, realicé junto con campesinos de la región una caracterización de la ganadería tradicional como modelo para una producción más limpia. Los resultados fueron difundidos mediante un capítulo de libro y un artículo científico.

En 2014, desarrollé una consultoría para el Corredor Biológico Mesoamericano, centrada en el uso y aprovechamiento de recursos forestales no maderables en la zona serrana del estado de Tabasco. Durante este estudio, trabajé con artesanos de cestería y floricultores, realizando un análisis socioeconómico de sus actividades y evaluando el estado de conservación de la materia prima utilizada. Posteriormente, en 2016, colaboré en un proyecto en la región zoque del estado de Chiapas, enfocado en evaluar los sistemas de producción de carne y leche, así como la viabilidad de transitar hacia modelos agroecológicos bajo estándares de producción orgánica. También se abordó el uso sustentable de la energía en las unidades ganaderas. Como resultado, se logró la certificación orgánica de una Sociedad de Producción Rural y su incorporación a un mercado de productos agroecológicos.

Desde el 2022, soy profesora investigadora en el Tecnológico de Conkal, donde desarollo la línea de investigación "Sustentabilidad en sistemas socio ecológicos de ganadería tradicional y agroecología comunitaria", doy clase a nivel licenciatura en las carreras de biología y agronomía, y a nivel posgrado en la maestría en ciencias en Producción Pecuaria Tropical. He participado en la formación de seis estudiantes graduados de licenciatura, dos estudiantes graduados de maestría, un estudiante de maestría en proceso, un estudiante de doctorado graduado y como asesora de tres estudiantes de doctorado en proceso. Considero que mi trayectoria académica y profesional, centrada en la agroecología, la sustentabilidad y el trabajo colaborativo con comunidades rurales, puede aportar significativamente a los objetivos de la Especialidad Nacional en Bienestar Comunitario. Me entusiasma la posibilidad de contribuir como tutora, compartiendo experiencias, conocimientos y aprendizajes que fortalezcan los procesos formativos desde una perspectiva integral y comprometida con el territorio.

Atentamente,

Ingrid Abril Valdivieso Pérez



2025  
Año de  
La Mujer  
Indígena